

LA COMITIVA.

Cinco coches especiales de los Ferrocarriles del Distrito, partieron á las ocho y diez minutos de la Plaza de la Constitución, rumbo al Panteón de Dolores.

En el primero iban el señor Ministro de Gobernación, el Gobernador del Distrito, el General Juan A. Hernández, Presidente de la Junta "Donato Guerra," el Presidente del Ayuntamiento, cinco Regidores y los Generales Rosendo Márquez y Mariano Ruiz.

En el segundo coche iban los Magistrados Don Francisco Martínez de Arredondo y Don Andrés Horcasitas, el Gobernador de Tlaxcala que vino exprofeso, los Lics. Rafael de Zayas Enríquez, Francisco Martínez López, Justo Benítez y Miguel Bolaños Cacho y el Coronel Gabino González.

Los wagones restantes fueron ocupados por estudiantes y Oficiales francos de la guarnición.

La comitiva no fué muy numerosa.

EN CHAPULTEPEC.

Recibieron al Sr. Presidente de la República, al llegar á Chapultepec, los señores Sebastián Camacho, Lic. Rebollar y General Hernández, pasando á tomar asiento al wagón el Primer Magistrado con los Sres. Ministros Berriozábal y Baranda, y un Mayor y dos Tenientes del Estado Mayor.

EN EL PANTEÓN

A las nueve en punto llegó la comitiva á las puertas de la vasta necrópolis. Su calle principal, desde el cancel de entrada hasta la Rotonda, estaba adornada con banderas mexicanas y escudos de la República.

LA CEREMONIA.

El monumento se veía cubierto con un gran lienzo blanco. Bajo un salón improvisado tomaron asiento los concurrentes, escuchando los marciales acordes de nuestro canto de guerra.

La banda dirigida por el Profesor Capitán Payén, tocó magistralmente la obertura *Fraternidad* (Intermezo Márquez.)

En seguida el Primer Magistrado descubrió el monumento, que es una magnífica obra de arte, como lo hemos dicho, habiendo sido fabricada en los talleres de la Compañía de mármoles Mexicana. No necesitamos hacer de nuevo la descripción, pues es bien conocida de nuestros lectores.

Descubierto el monumento ocupó la tribuna el Lic. Miguel Bolaños Cacho, Secretario fundador de la Junta, quien en florido lenguaje enalteció los méritos del héroe haciendo un brillante panegírico. Esta pieza oratoria, que publicamos en parte, fué agradablemente escuchada mereciendo el orador las felicitaciones del Señor Presidente y de los principales concurrentes.

Manzoni é Morto fué la marcha que tocó á continuación la banda de música, terminada la cual el Sr. José María Bustillos recitó una composición poética.

Después de la fantasía de Wagner, "Lohengrin," el Señor Presidente y demás concurrentes colocaron hermosas coronas de flores naturales en la tumba de Guerra, regresando la comitiva al són de los acordes del Himno Nacional.

NOTAS.

La iniciativa de la erección del monumento se debe al Sr. Gral. Juan A. Hernández, quien comenzó sus trabajos desde el año de 1893, y constante y personalmente ha llevado adelante su proyecto, como lo hizo en otra ocasión con el del General Marcos Carrillo.

La suscripción para el monumento ha sido verdaderamente nacional.

El costo de la obra asciende á más de diez mil pesos.

Para concluir, tributamos la más justa felicitación al General Hernández y á la H. Junta de Chihuahua."

Como al efectuarse la translación de los restos del General Guerra á la Rotonda de los Hombres Ilustres, sólo se había colectado la cantidad de \$ 5,960.42 cs., insufi-

ciente para desarrollar decorosamente el pensamiento de erigir un monumento de mérito, se acordó hacer una nueva colecta de fondos.

Encontrándose en aquella época en la Capital de la República el Sr. Gral. D. Luís del Carmen Curiel, Gobernador del Estado de Jalisco, asociado del que suscribe, pasaron á la Compañía de Mármoles Mexicanos, donde en vista de diversos proyectos y modelos, eligieron el monumento que fué adoptado y figura en este cuaderno en el fotograbado respectivo. Como dicho monumento costara diez mil pesos, el mencionado Sr. Gral. Curiel, teniendo en cuenta lo que faltaba para completar esa cantidad, allí mismo ofreció dar la suma de dos mil pesos, contribución que voluntariamente se impuso y que merece por lo tanto el mejor elogio; habiéndose colectado, finalmente, entre los Gobiernos de Puebla, México, San Luís Potosí, Aguascalientes, Zacatecas, Nuevo León, Colima, Michoacán, Durango, Guerrero, Chihuahua y Sonora, la cantidad de \$ 3,280.00 más, haciendo en conjunto lo colectado definitivamente, la cantidad de \$ 10,939.66 cs.

No es la vanidad la que nos ha conducido por el camino cuya meta hemos alcanzado: el acendrado afecto, la profunda simpatía, el deseo de justicia, nos han impulsado á honrar la memoria ilustre del gran Ciudadano, del meritísimo Soldado cuyas virtudes personales estuvieron en consonancia con sus altas virtudes cívicas, y cuyo abnegado amor por la Patria, sólo pudo arrancarlo de su corazón el golpe rudo é inevitable de la muerte!

El Presidente de la Junta,
Juan A. Hernández.

MONUMENTO A LA MEMORIA DEL SR. GRAL. DONATO GUERRA

Hace pocos años que encontrándonos en la ciudad de Chihuahua, nos dió gana de visitar su Panteón: sepulcros humildes son los que llenan aquel recinto que tiene, más acentuado que otros muchos, un aire sombrío y triste que convida á la contemplación. Pues bien, entre aquellos se-

pulcros, tropezamos con uno que se distinguía, no por cierto por su lujo, sino por su pobreza. Una losa de brusca cantera lo cubría y en ella se leía más ó menos esta inscripción, coronándola dos espadas cruzadas, pintadas de azul y labradas sobre la misma losa: "Los Jefes y Oficiales del 11º Regimiento, al ilustre Gral. Donato Guerra."

Como mexicanos, y más que como mexicanos como duranguenses, sentimos que el rubor nos quemaba el rostro. Aquel nombre lo habíamos oído repetir muchas veces entre el aplauso de las multitudes, aquel nombre había estado íntimamente ligado con los días de gloria de nuestra patria, y muy particularmente con los de nuestro Estado; y en cambio de lo mucho que aquel esclarecido militar hizo por nosotros; cuya vida ya como tal, ya como simple ciudadano, no tiene ni la más ligera nube que pueda empañarla; en cambio de haberse sacrificado sin ambición ninguna hasta perder su vida por las libertades de su patria, ésta le olvida, y tal vez si volviera á la vida, le diría como Scipion. "Ingrata patria, no tendrás tú mis huesos."

Pero nunca es tarde para reparar el mal y así lo ha comprendido la Junta Patriótica Militar "Donato Guerra," organizada en Chihuahua bajo la presidencia del Sr. Gral. D. Juan A. Hernández, Jefe de la Zona, con el fin de colectar fondos para erigir un monumento digno del ilustre General Donato Guerra, donde descansan sus restos.

El Gral. Hernández ha comisionado en esta ciudad al señor Jefe Político, para que abra una subscripción con tal objeto, y el Sr. Gobernador, por circular que bajo el número 1,433 dirige al mismo Jefe Político, le encarece tome todo empeño á fin de que los habitantes de este Partido, donde tantos recuerdos dejó el Gral. Guerra, contribuyan de una manera espontánea y gratuita, con su óbolo, siquiera sea como una muestra de que los duranguenses no hemos olvidado á aquel que fué hijo de nuestro Estado por cariño y adopción.

El registro queda, pues, abierto en la Jefatura Política, desde esta fecha hasta el 5 del próximo Enero.

Para tal objeto hemos recibido para su publicación la siguiente circular:

1020003608